

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., jueves 30 de enero de 1913 || Nm. 318

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos Importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPÉE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos. 26—11

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"
y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Don Salatiel á bordo

Estamos á bordo del *City of Panamá*, barco malo de la Mala del Pacífico. Tomamos el *lunch* en la extensa mesa destinada á los latinoamericanos y tropezamos con la dificultad de hacernos entender por los criados que sólo hablan inglés. Algunos se ponen mal humorados. De pronto nos acordamos de nuestro amigo don Salatiel Rosales, y pregunto á Alfonso Guillén Zelaya, compañero de viaje:

—¿Qué haría aquí don Salatiel?
—Rosales protestaría ante la sordidez de este barco—me contesta.

Y nos ponemos á conjeturar sobre los estados de ánimo del *huraño* amigo, caso de que se encontrara alguna vez á bordo de cualquiera de estos barcos.

—Escribase una fantasía sobre los apuros de don Salatiel á bordo—nos insinúa un distinguido médico, agradable y genial compañero nuestro. Y surgen de esa breve conversación de comedor estas cuartillas. La pluma va á fantasear, jugando con la idiosincrasia del filósofo amigo.

Don Salatiel sobre cubierta

Ha saltado de la lancha, difícilmente. Y sube por la peligrosa escala, suspendido al costado del barco. Don Salatiel está sobre la cubierta del *City of Panamá*.

Muy hermoso todo esto ¿sabe?—nos dice. Y nosotros sonreímos, porque el *Panamá* es uno de los más infames vapores que surcan el Pacífico.

Mientras un criado le toma su equipaje, más de libros que de indumento, nosotros le conducimos al *social hall*, ó sea al salón. Don Salatiel excusa pisar el umbral de la puerta, hecho de metal reluciente, porque se imagina que las miserables suelas de los zapatos no deben profanar ese brillo.

Ya dentro, se mira en un espejo, asustado. Logro desimpresionarlo. Y le invito á que nos sentemos en el sofá de terciopelo rojo. Don Salatiel respira al fin, y me habla de su éxodo para la extensa carretera, montado en un macho y recibiendo agua por los cuatro costados. ¡Maldito invierno—dice—aunque lo haya cantado Rafael Hellodoro!

De pronto suena el piano. Una bella mujer, rubia como el sol, ejecuta un *two step*. A la vista de la hemora, don Salatiel se pone mal humorado.

Tuvo razón Schopenhauer ¿sabe? Y se sale, disparado como una flecha.

Don Salatiel en el camarote

Bajamos á los camarotes. Don Salatiel entra á inspeccionar el suyo.—Muy estrecho todo esto ¿sabe?—dice levantando los brazos, con las eternas manos empuñadas.

—Hay que conformarse amigo,—le decimos. Coloque su equipaje bajo la litera.

Don Salatiel saca de la maleta su pelne y pone en orden sus cabellos, agitados por las brisas del Pacífico.

En esos momentos suena el estrépito de las máquinas. La cadena del áncora produce el ruido característico. La nave comienza á moverse.

—Nos vamos. En estos momentos levantan ancla—le decimos.

Don Salatiel abre desmesuradamente los ojos. Se asoma á la ventanilla y mira el agua fugitiva. A lo lejos se divisa la isla del Tigre. El barco se balancea.

Don Salatiel, agarrado de las paredes

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „	8½ „ „
„ 1 año „	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

Pasa á la 4ª página.

Parentesis

Sin embargo de la inquietud que domina á algunos temperamentos impulsivos que pretendieron empujar desde ahora el movimiento político que habrá de decidir el cambio de los Poderes del Estado, el sano juicio ha salido triunfante; la tentativa por romper desde ya la armonía entre los distintos criterios que integran la colectividad, no dio el resultado que con tanto afán se buscaba.

Los ataques que en forma inusitada y desacostumbrada entre nosotros —que por algo se nos distingue como á país culto— se han dirigido al Jefe del Partido Republicano, obedecen al deseo de algunos y rechazado por los más, de iniciar la campaña.

Nosotros, en fuerza de la amistad que con el Jefe del Partido Republicano nos une y del credo político que siempre hemos sustentado, hubimos de salirnos de nuestra ruta, cuyo objeto principal es el de colaborar pacíficamente en la obra del progreso, para hacer la defensa, ante la opinión pública, del hombre injusta y criminalmente vilipendiado y del Partido Republicano, contra el cual exclusivamente viene dirigida la campaña difamadora iniciada, no por uno ni por dos enemigos, sino por un grupito que tiene su jefe, acerca de cuyas intenciones de hacernos una guerra cruda, sin cuartel, estamos notificados; contra esa guerra estamos prevenidos.

Así teníamos que hacerlo y así lo haremos cuantas veces fuere necesario, sin temor de ningún género; por dicha estamos afortunados á la lucha y sabemos quién es el director activo,

el más activo, del grupito impaciente que no se quiere resignar con su suerte de hoy, muy distinta de la de ayer, y ya sabremos rechazar los arrosos dardos con que se intente herirnos.

Tenemos la más firme convicción de que en esta vez, como siempre, la conciencia honrada del país está de nuestro lado y que ha dictado su veredicto irrevocable, con la calificación de *difamadores* para quienes esperaron confundirnos en la mal urdida trama que la maledicencia forjó sin lograr otra cosa que comprobar la existencia de una degeneración moral en quienes concibieron tan oscuro pensamiento.

Después hablará la ley desde su augusto recinto, y nosotros continuaremos entregados al desarrollo de nuestro programa, satisfechos de haber cumplido con un deber de honor.

Nos place una vez más que el intento de promover una lucha, prematuramente, haya fracasado por la repulsa que recibió de la voz del patriotismo.

No querríamos ser nosotros, y no lo seremos, quienes correspondieran, como ellos lo desean, á la idea de los del grupito, de establecer antes de tiempo un debate que trastorna la vida normal de los elementos que sirven al bienestar del país: deseamos para la gestión gubernativa que no haya un sólo obstáculo que la interrumpa, y para la de los ciudadanos, que el trabajo, fuente de prosperidad general y particular, que ella se desenvuelva con toda la amplitud que requiere.

Algo sobre el romántico Joaquín Barquero Echeverría

¡Siempre la literatura!

Indudablemente, la literatura en este rincón centroamericano, es una enfermedad tan devastadora, como el cáncer, pues que hermaniza al individuo á la neurastenia y ésta acaba por cortar la vida.

Un caso práctico de esta opinión lo tuvimos hace tres días, con la muerte trágica del poeta Joaquín Barquero Echeverría. De este individuo supimos que era un asiduo aficionado á lo que se relaciona con la literatura. A menudo se le oía recitar versos, cuando la noche fuera propicia para ello, una noche de luna, y en horas de más calma. Adoraba á Rubén Darío, á Valencia, á Lugones y á Villaspesa. ¿Qué tal? Una persona al parecer sin ilustración alguna, interpretando la magnitud de las estrofas lugonesas, el lirismo sutil y armonioso de Darío, la intensa melancolía, la inolvidable finura melancólica de Villaspesa, y la vibrante y á la vez sabia musa de Valencia!

El registro practicado por los señores Juez del Crimen y Alcalde 3º, á los muebles del occiso, nos dan una pálida idea de la labor y del estudio de Barquero; encontrásele:

El Cantar de los Cantares de E. Heine, un Oráculo, Fragmentos de prosas profanas de Rubén Darío, La huelga de Máximo Gorki, El Quijote de Cervantes, obras de Zola, una novela intitulada "Amor sincero" cuyo autor es él, varios blocks de papel y unas copias, también de él; una de las copias es:

«La muchacha que me quiere,
Solo adlós me ha de decir;
Ayer me dió su palabra,
Hoy ma la debe cumplir».

Al pensar en este pobre hombre, he imaginado á Felipe Trigo cuando hacía *Las Ingenuas*.

Quién sabe si "Amor Sincero" habría sido la base para una "La Bruta" ó para una "La Altísima"....

PIC-NIC en la ciudad de Alajuela

La sociedad alajuelense celebrará el próximo domingo un espléndido *Pic-Nic*, el cual tendrá lugar en una de las fincas cercanas á la ciudad de Alajuela.

Nos informan el mucho entusiasmo que existe entre las principales familias y la entusiasta juventud alajuelense para que este simpático festival resulte lleno de animación.

Por la noche, al regreso del paseo y á los acordes de una magnífica orquesta se ballará en el Club Social.

Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 29 de enero

Manuel Castro	vendió 30 reses	á 18 cts. k.
Víctor Chaves	6 >	> 19 —
Francisco Acosta	9 >	> 19½ —
Rafael Lobo	11 >	> 20½ —
José Mº Castillo	4 >	> 21 —
Salvador Rojas	1 >	> 20½ —
Abelardo Hidalgo	6 >	> 20½ —
Rafael Lobo	11 >	> 19½ —
Víctor Chaves	32 >	> 18½ —
Abelardo Hidalgo	15 >	> 20 —
José Mº Castillo	16 >	> 20 —
Alberto Young	3 >	> 19½ —
Abelardo Hidalgo	4 >	> 20 —
Alberto Young	8 >	> 19 —
Víctor Chaves	5 >	> 18 —
José Mº Castillo	7 >	> 20 —
Alberto Young	13 >	> 19 —
Francisco Acosta	6 >	> 19½ —
Santiago Zamora	7 >	> 19½ —
Francisco Zamora	13 >	> 18 —
Alberto Young	12 >	> 18½ —
Santiago Zamora	10 >	> 18½ —
Alberto Young	54 >	> 18 —
Alberto Chaverri V.	1 >	> 19½ —
Villareal	1 >	> 21 —
Gonzalo Castro	36 >	> 65 cju.
Alberto Young	100 >	> 63 —

Contrato de pavimentación de calles

La Corporación Municipal conoció en la sesión de antier, las bases del contrato sobre pavimentación de calles celebrado con la casa Warren Brothers de New York.

Interesados los señores ediles en llevar á cabo esta importante obra, acordaron nombrar una comisión integrada por los señores Lic. Francisco Aguilar Barquero, Lic. Ricardo Coto Fernández, Lic. Cleto González Viquez y Mr Nutter Cox para que estudien dicho contrato é informen á la Corporación.

Ruidoso escándalo en Sto. Domingo

Un empresario malfiere á un niño

El pueblo se subleva

pero por lo visto

El circo «Fénix» actualmente celebra representaciones en Santo Domingo. Sabemos, por un amigo, que á ellas asiste gran número de personas por lo que deducimos que el pueblo accede gustoso á favorecer al mencionado circo.

Pero no así

éste por lo que vamos á transcribir: El domingo último, como de costumbre, llenos el circo, acudiendo un regular número de niños. Como es natural en esta *gente menuda*, comenzaron éstos á formar las bullas consagradas por el uso, lo que no tiene *ni pizca* de anormal, conocido el carácter de los *mocosillos* que asisten á las representaciones públicas. La bulla, pues, fué acrecentándose,

al señor Empresario no le vino bien la expansión de los chiquillos, razón por la cual, sulfurándose en grado máximo, arremetió un botellazo á uno de los niños, quien al recibir el terrible golpe, cayó desde la galería al suelo.

El pueblo indignado

por el nada correcto proceder del temible empresario, se levantó en masa para lincharlo, pero hubo alguien que aconsejó prudencia, por lo que el empresario se libró de una buena tunda. Intervino la policía en el *bochinche* y sabemos que se sigue una información contra el heridor.

Hasta aquí los detalles obtenidos

El asunto de los Delcore

Ultima declaración!

NIEGASE LA EXCARCELACION

Como habrán sabido nuestros lectores que siguen con interés sumo la sumaria seguida á los ex-propietarios del «Londres y París» con motivo del último incendio, éstos señores que actualmente se encuentran en la Penitenciaría, pidieron la excarcelación,

excarcelación que les fué negada

por haber vertido una declaración algo delicada en el fondo, uno de los señores Delcore. La declaración en referencia consiste en que este señor manifestó que tiene mercaderías de su propiedad en las bodegas del señor Bresciani.

Nota:—Resuelto el incidente Bresciani, el abogado defensor, señor Pacheco, volvió á solicitar de nuevo la excarcelación del señor Delcore. No sabemos lo que resolverá el señor Alcalde 2º acerca de ello.

Esta declaración

ha sido objeto de muchos comentarios, hasta el punto, como dijimos arriba, de negarse la excarcelación á los indiciados.

Esta nueva especie será estudiada con mesura y celo suficiente por el señor Alcalde 2º don Julio Castro S., quien ha desplegado en la sumaria á que hacemos referencia, todas las energías dignas de aplausos mejores que los que le tributamos.

Seguiremos con el mismo empeño el curso de este asunto, para transcribirlo á nuestros favorecedores.

Los sellos de correo

de un céntimo se han agotado en plaza y no sabemos hasta cuándo llegará el pedd.

Por nuestra parte, creemos que sellos que representen nuestros mejores edificios y sitios pintorescos de la República, serían muy del agrado público, así como de las casas filatelistas y cartófilas extranjeras, las cuales se preocupan mucho por adquirir vistas de nuestro terruño.

Daríamos á conocer, de esta manera tan fácil y extensiva, nuestras mejores bellezas naturales y nuestros edificios principales.

Trasladamos la idea á quien corresponda.

Ferrocarril de Costa Rica á Panamá

Ha llegado, al fin, á realizarse el sueño de tantos años: la unión de Costa Rica y Panamá por medio de una línea férrea!

Actualmente trabajan en esta importantísima obra muchas cuadrillas de peones en Bananito, jurisdicción de Limón, para unir esa vía férrea á la de Sixola que parte de la Zona de Panamá.

Al tener noticia de lo que queda expuesto no hemos sino regocijarnos ya que constituirá esta obra una buena fuente de riqueza para ambos países, á la vez que un medio de importación y exportación más fácil, más seguro y más económico.

Por hoy, nos limitamos á aplaudir efusivamente el ventajoso proyecto, obra ya, y á augurar el éxito más feliz á las empresas interesadas.

Luctuosa

Antenoche murló en San Pablo de Heredia don José Ulate Morales, honorable vecino de aquella localidad y persona merecedora de todo respeto y consideración. Fue hombre eminentemente trabajador á quien adornaban relevantes cualidades personales. Su fallecimiento, con razón, ha causado hondo sentimiento.

Enviarnos á sus deudos y especialmente á nuestro amigo don Pedro Celestino Ulate, la expresión de nuestra viva condolencia.

Yo y mi adversario Al público

No obstante, haber prometido pagar con mi indiferencia las explosiones de vulgaridad de mi adversario, varios caballeros me obligan á manifestar al público que pudo valuar nuestras armas desiguales, que he puesto punto final al asunto, en la convicción firme de que mi caballerosidad no hubo de resentirse ante el acicate callejero...

Comprendo el valor insignificante de mi adversario y me pesa, ahora, haberle concedido el honor altísimo de poner su nombre á la par del mío.

Sea esta manifestación, el exponente de mis respetos al público y la más elocuente estrofa de desprecio para quien recogiera y recoja el guante!

RAÚL SALAZAR A.

El Banco Mercantil de C. Rica AVISA A SU CLIENTELA

que á partir de esta fecha y hasta nuevo aviso hará el despacho de todas sus operaciones en las oficinas ocupadas por

Bennett, Rojas y Fernández, Banqueros, donde ha traspasado las suyas temporalmente.

Las horas de despacho serán las acostumbradas hasta hoy.

San José, 24 de enero de 1913

El Administrador,
Jaime Rojas

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

Platos del día

A veces me hundo en elucubraciones filosóficas de calibre mayor, como nos pasa á todos cuantos no tenemos en qué matar el tiempo y estamos obligados á matarlo antes que él nos mate á nosotros. Enciendo un cigarrillo, dejo ir la cabeza hacia atrás, dándome aires de Ministro ó de prestamista y me quedo en dulce somnolencia, extasiado, siguiendo con la vista las espirales de humo que suben y suben y que luego se esparcen haciéndose cada vez más ténues, como fina muselina, hasta que desaparecen.

Y pienso, porque de vez en cuando me doy el lujo de pensar como si fuera personaje de bombo y platillos: ese humo, digo, no es humo, recordando al poeta que dijo «ese cielo azul que todos vemos, ni es cielo, ni es azul»; qué va á ser humo; ese humo es una desilusión como la que acaban de sufrir los «conjuntivos», que vieron primero una «conjunción» fácil, hecha con gran ruido mediante una enorme convención, y luego hubieron de contemplar con fría tristeza, cómo tan bella creación se alejaba y se desvanecía hasta desaparecer por completo, dando muerte cruel á las frescas esperanzas concebidas.

Ese humo es una desilusión como la que enturbió la vista de los pertinaces amigos del apoyo oficial que acariciaron el tierno y delicado pensamiento cultivado en maceta de terracota; el pensamiento aquel que dirigía sus pétalos suplicantes hacia el campo luminoso que da calor y vida, en busca de un rayo que le alumbrara y de un poco de calor que le fortaleciera y le alentara. Pero ¡ay!, que aquel campo luminoso hoy sólo alumbraba para arriba y el delicado pensamiento cuidado en la maceta de terracota, falto de luz y de calor, tuvo que rendirse ante la decisión de su

Regresan los profesores que fueron á observar las máquinas de Orotina

Antier tarde llegaron, en tren expreso, los catorce profesores y delegados del Departamento de Agricultura que, como dijimos en anteriores números, fueron en vía de observación y estudio á Orotina con motivo de haberse instalado en ese lugar varias máquinas para la siembra. Dejaron preparadas 28 máquinas y una manzana de terreno para recibir el grano.

Conferenció don Guillermo Echeverría, Jefe del Campo de Ensayos, sobre la importancia de las maquinarias y sobre el progreso de la Agricultura y señaló que un camión para distribuir abonos es relativamente barato pues cuesta solamente \$ 375.

Tomó varias fotografías de las máquinas el profesor don Santiago Gutiérrez.

destino, sufrió un desmayo, y murió después.

Ese humo es un símbolo que no debemos olvidar; que no debieron perder de vista aquellos buenos hijos de la tierra que un día creyeron que eran el regío personal de un olimpo cuya vida brillante y aparatosa sería eterna, pero que tan pronto como el dios jefe los abandonó, quedaron en el mayor desamparo, en las mismas y duras condiciones de los demás mortales. Se convencieron de que, como éstos, «habían nacido descalzos» y de que, como éstos, también ellos eran mortales. Y lo que es más, de que era ridículo y risible sustentar la ilusión de que aún formaban un olimpo, porque había á quienes se les antojaba que lo que quedó era de corcho!

Ese humo imaldito humo!, tan denso al nacer, que ya tomando formas caprichosas, imitando ya las gigantescas copas de árboles corpulentos, ya las torres de una catedral fastuosa, ó ya la silueta de un funcionario de luengas barbas, para deshacerlas enseguida, es un símil de la vida, de la vida misteriosa que cada día nos sorprende enfrentándonos ante lo inesperado.

Mientras se cruzaban las palabras elegiacas que hicieron alimentar la esperanza de una «conjunción» en la misma esquina de la clásica cantina de esta capital, un neo devolvía con sonrisas aquellas endechas y exclamaba: «así son los tiempos y así son las situaciones, esas son siempre las evoluciones de la Historia. Nosotros los neos, los históricos neos, los eternos soñadores, vemos venir á toda prisa el Capitolio y acercarse nuestro Sol al cenit. Ahora sí podemos exclamar como los latinos: «Post Nubila, Phoebus.»

FILO

Postal de Puntarenas

“Chumino”

Como todos lo llamaban amigablemente, ha muerto. Fue un Republicano viejo de esos á quienes más de una vez les cayó el garrote de los policías antirrepublicanos. Sentimos hondamente la muerte del leal compañero y damos nuestro más sentido pésame á la señora Petra Valle y familia.—CORRESPONSAL.

De Panamá llegaron

el señor Alcalde 1º don Otoniel Fonseca quien se hizo cargo de su puesto y don Juan Antonio Torregosa, director del diario «Rigoletto» de Barranquilla.

El señor Fonseca trae muy gratas impresiones de los trabajos del Canal y nos refirió grandes relatos acerca de la vecina República.

Tanto al señor Fonseca como al señor Torregosa, presentamos nuestros saludos.

De Puntarenas

Después de las fiestas vino la calma como sucede siempre, y todos se dedican á sus quehaceres. El comercio está paralizado, pues no se ve movimiento, y si acaso donde se hacen operaciones es en los «Bancos Tigres» donde los usureros hacen su agosto con las víctimas que caen en las manos de esos filántropos que por humanidad al prójimo sólo cobran el 5 por ciento sobre descuento de sueldos y 10 por ciento sobre prendas con retrocompra, único medio de cogerse las prendas impunemente sin pagar impuesto al Municipio ni tener que llevar esos chunches de libros y registros que ordena la ley de casas de préstamos ó empeños. Amén de los que al 3 por ciento compran las cosas con retroventa para cogerse las de hecho sin más trámites que el vencimiento. Pero si esto es ser financista, allá va la tapa: Hay una Compañía de máquinas que tiene agentes por todas partes, los cuales les meten á los pobres sus máquinas hasta por los ojos para que las paguen como puedan, eso sí, previo pago de un abono de \$ 15 00 de introducción, así llaman eso los agentes; y una máquina de 50 ó 60 colones, según sea de «suabe» el cliente, se la ponen en 150 colones pagaderos por abonos mensuales. Eso sí, el cliente firma un contrato que entre otras cláusulas dice: La compañía se reserva la propiedad de la máquina, por ser de su exclusiva propiedad y el señor X. X. no la puede prestar, ni empeñar, ni vender, ni sacarla de la casa sin permiso ó previo aviso de la compañía, la cual puede, en cualquier momento recuperar su máquina por falta de pago á un abono, quedando en beneficio de la casa X. X. lo que por alquiler de la máquina haya pagado; así, frecuentemente, llegan los agentes de esta compañía á las casas y se llevan las máquinas y se cogen las sumas que han recibido, en pago de las máquinas que tienen vendidas.

Esto es un asunto que merece que se ponga atención y el público debe abstenerse de caer en esos lazos en que todo es para la compañía y nada para sus clientes. En mi próxima dedicaré un artículo especial á este asunto á ver si hay autoridades que se encargen de velar por el bien público, que es víctima de esas negociaciones que debieran ser perseguidas conforme al Código Penal.

Corresponsal

Notas de Cartago

La temporada veraniega en ésta se encuentra muy animada, pues hay muchas familias de San José y de otras partes, que constantemente organizan paseos y balles, donde se pasan ratos muy agradables con tan simpático elemento.

El baile del domingo en el Club resultó muy animado, habiendo una gran concurrencia; entre las señoras recordamos á doña Florida de Wilson, doña Rosa de Fernández, doña Joaquina de Guardia, doña Zelmira de Capella y doña Juanita Robles, y entre las señoritas, á Clemencia Jiménez, María Teresa Segreda, Lidia Foster, Pina Bonilla, Mencha Mata, Emilia Salazar y Margarita Segreda. Dicho baile se terminó á las dos de la mañana, saliendo los concurrentes muy agradecidos de los socios de dicho Club.

En cartago se ha establecido últimamente un team de foot-ball, que competirá con el mejor del país, lo forman jugadores de los más escogidos. El Capitán es don José María Casasola y el team está organizado así:

Goal, Julio Ramírez.
Backs, Juan Brenes A. y Carlos Arias G.
Half Backs, José María Casasola, Jorge Guier y Rafael Madriz.
Forwards, Jenaro Leiva, Zacarías García, Rogelio Chacón, José Giustoliani y Jesús Guzmán.
Suplentes, Enrique Sancho y Emilio Chaverri.
Juez, Juan de Dios Troyo.
Les deseamos completo éxito en sus trofeos.

Hay muchos matrimonios para este año, entre los más seguros están:
J. P. M. con M. S., R. Ch. con D. S., R. G. con S. C., M. P. con C. M., E. R. con A. O., D. P. con M. T. A., M. F. con L. J., W. P. con E. S., M. J. con M. T. S., E. S. con M. V., R. V. C. con P. B., G. Q. con A. R. P., R. E. con M. A., R. A. con C. J., R. G. R. con C. S. y W. N. con M. T. M.

Corresponsal

Movimiento oficial

Se acepta la renuncia presentada por don Alfonso Mora del cargo de escribiente de la Agencia 2ª Principal de Policía, y se nombra en su reemplazo á don José Vargas Porras, quien presta sus servicios desde el 8 del corriente.

Se nombra al doctor don Teodoro Picado para Médico del Pueblo del clucuito de Puriscal, en reemplazo del doctor don Francisco Arana a quien se le acepta la renuncia.

Política alemana!—La Cámara de los Comunes resguardada por policías!—Mujeres de pelo en pecho!—Igualdad ó guerra!—Un noble que se malfiere!—Hasta los policías!!

Londres, 27.—Reina una creciente sospecha de que Alemania haya tenido ingerencia en la crisis turca. Se insinúa entre los diplomáticos aquí que el levantamiento de Ember Bey puede atribuirse á la diplomacia secreta de Alemania. Ember Bey fué por muchos agregado de la Embajada en Berlín y durante ese tiempo fraternizó con los oficiales de alta graduación alemanes. Después de su retiro ha visitado con frecuencia á Berlín manteniéndose allí en constante comunicación con los funcionarios alemanes y el empréstito de guerra de 15 millones dados al gobierno de los Jóvenes Turcos, hace sospechosa á Alemania de que al menos no ignoraba la revolución de la semana pasada y que no es adversa á la renovación de la guerra. La señora Pankhurst declaró en un meeting de sufragistas que harán la guerra de guerrilla, que muchísimas mujeres estaban dispuestas á arriesgar su vida por la causa que declararan las guerrillas, sobre todo contra los tenderos y que arreglarán la cuestión ppra siempre. El gabinete desechó el bill eliminando la palabra varón. Espérase un nuevo bill en favor de las sufragistas.

La Cámara de los Comunes está rigu-

rosamente guardada por policías de á pié y á caballo. Asquith declaró en el gabinete que consideraba las enmiendas; las sufragistas recibieron las noticias desfavorables con calma y fueron admitidas á los pasillos exteriores de la Cámara. La señora Pankhurst, comentando los acontecimientos, declaró: no aceptamos el nuevo bill parcial, queremos la igualdad con los hombres. En la Cámara de los Lores se discutió el bill de autonomía; no llegaron á una decisión sino hasta el jueves. Es probable que no pase en la Cámara de los Lores, pero en ese caso, pasando tres veces en la Cámara de los Comunes, llegará á ser ley ipso facto. La Cámara de los Lores estuvo llenísima, no obstante la gran concurrencia á la Cámara de los Comunes. Concurrieron á la de los Lores, el nonagenario Duque Wemyss ovacionado por su edad, el arrogante Marqués Channards, el más odiado terrateniente de Irlanda y lo más selecto de los diplomáticos. El Mariscal de Campo, el alto Lord Sir Evelyn Gred, cayó del caballo, saltando una cerca. El ginete quedó ileso y el caballo se mató.

Copenhague, 27.—La policía se declarará en huelga en todo el país, si no le aumentan el sueldo.

Vibraciones del Cable

Buenos Aires, 27.—El doctor y General Benjamín Victoria, murió esta tarde á la edad de 82 años; fue modelo de abogado y soldado distinguido. Varias veces fue Ministro. En Derecho constitucional era considerado como una gran autoridad. Pertenecía á una antigua familia patricia.

Londres, 27.—En los círculos militares se opina que aunque los aliados están ansiosos de reanudar las hostilidades, pasarán al menos 15 días antes que los cañones comiencen á disparar de nuevo.

Berlín, 27.—Según el Corresponsal del Tageblatt en Constantinopla, Ember Bey entrevistado dijo, no vacilaré en renovar la guerra si fuese necesario; no cambiaré de actitud. Turquía no puede concluir una paz deshonrosa.

Berlín, 27.—Congratularon al Emperador los monarcas europeos por su natalicio.

Washington, 27.—En el Senado se discutió el bill de créditos para el Legislativo, Ejecutivo y Judicial.

Riñen dos menores

El uno hiere al otro

Los niños Otoniel Muñoz y Enrique Calderón sostuvieron una riña en la cual salió herido el último, en la ceja izquierda, con una cortaplumas.

Reconocido el herido por el médico, dictaminósele ocho días para sanar.

Sirva este caso para que se prohíba á los menores portar armas, sabido como es que estos son capaces de derribar la Catedral y quedan como si tal cosa.

La policía debe desplegar bastante celo sobre este particular para impedir nuevos incidentes que pudieran acarrear consecuencias graves.

PERSONALES

—De temporada en San Isidro se encuentra la apreciable señora doña Adilfa de Odio.

—Para San José de Alajuela, con el objeto de levantar los estudios necesarios para la cañería de aquel lugar, salió el Ingeniero don Roberto Ortiz.

—De Coronado llegaron á esta el doctor don Rafael Calderón y el Ingeniero don Fernando Cabezas.

—Se encuentra algo delicada de salud la apreciable señora doña Adela de Castro, á quien deseamos un completo restablecimiento.

—De temporada en Las Pavas se halla don Gregorio Escalante y familia.

—Para el «Monte» con el fin de disfrutar de las brisas del campo, salió el señor don Guillermo Gargollo y señora.

—Algo enfermo se encuentra nuestro amigo don Mateo Fournier. Desémosle rápida mejoría.

—Bastante delicada de salud sigue la señora doña Sara de Solano, esposa de nuestro buen amigo don Felipe Solano.

Labores de Fomento

Se ha dado orden al Director de Obras Públicas á fin de que formule un proyecto para la reconstrucción del Palacio Municipal de Grecia, dañado por el último terremoto de esa región. Hay un auxilio decretado por el Congreso para llevar á cabo la obra.

—En la villa de Pacaca se proyecta, asimismo, la construcción de otro edificio municipal en razón de hallarse en muy mal estado el actual. La Dirección de Obras Públicas hará los planos y presupuestos respectivos.

—Pronto se dará principio á la instalación de la cañería en el distrito del Higuito de jurisdicción de San Mateo.

Dr. Alejandro Rivas Vásquez,

—ABOGADO—

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

BOTICA EN VENTA

Por tener que ausentarme del país por algún tiempo, vendo mi botica denominada «Farmacia Occidental» y la que está establecida opuesta á la Estación del Atlántico de esta ciudad. Es un buen negocio en el presente tiempo y de gran porvenir, por el número de construcciones recientes y la costumbre que están adquiriendo los pueblos vecinos á hacer sus compras en ella. Para precio y condiciones entenderse con

JUAN CARRANZA G.
en su misma botica.

El Banco Anglo-Costarricense

AVISA A SU CLIENTELA

que á partir de esta fecha y hasta nuevo aviso hará el despacho de todas sus operaciones en las oficinas ocupadas por el

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

donde ha traspasado la suyas temporalmente.

Las horas de despacho serán las acostumbradas hasta hoy.

San José, 24 de Enero de 1913.

El Administrador,
MANUEL A. QUIROS,

BOTICA ESPAÑOLA

— DE —
ASTORGA Hnos

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Dbre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento

ADMINISTRADOR,
Manuel A. Verdesia

REPÓRTER FOTÓGRAFO,
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

Doctora Jadwisia de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Mojón, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 4 a.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO n.º 28

Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Grandes existencias en *Poplería, Joyería y Cigarrería.*—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

¿ QUIERE SER FELIZ ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta

del camarote, y con cara de angustia, exclama:
—Esto se mueve mucho ¿sabe?
Don Salatiel en el comedor

Suena el gongue anunciador de la pítanza. Nuestro amigo nos pregunta qué es aquéllo.
—El lunch—le contesto. Vamos al comedor.
Todo el pasaje ocupa sus puestos. Don Salatiel, tambaleando, avanza hacia el suyo. Se sienta. Un criado negro le alarga la carta, en inglés.
—¿Qué es esto?—pregunta.
—El menú. escoja sus platos—le contestamos.

Y lee, releo. Por último pide *comander*. El criado se sonríe. El *comander* que nuestro amigo ha leído en la carta es la enunciación del jefe de la servidumbre.
—*Comander*—aunque parezca, no es cosa de comer—le declamos sonriendo.
—Entonces que traigan tortilla—exclama furioso don Salatiel.
El negrito sonríe y desaparece. Al poco rato regresa con un plato de huevos con jamón. Don Salatiel vuelve á su buen humor.

Esto es muy bueno ¿sabe?—dice—y ataca furiosamente el comestible.
El barco se mueve. El negrito muestra la blanca hilera de sus dientes. Yo apuro deletosamente una botella de cerveza *frapes*.
—Sabroso ¿sabe?—nos dice don Salatiel con la boca untada de yema de huevo frito.

GUSTAVO ALEMÁN BOLAÑOS.

Abordo del «City of Panamá».—Octubre.—1912.

(Del "Diario de Occidente")

La temporada veraniega en la villa de Santa Ana

El domingo pasado, como todos los anteriores, las alegres familias josefinas que veranean en la culta y progresista villa de Santa Ana, organizaron dos paseos que resultaron muy lucidos por la alegría y entusiasmo que en los concurrentes reinó.

A las siete de la mañana una numerosa cabalgata, capitaneada por el entusiasta caballero don Justo A. Facio y su respetable señora doña Natalia N. de Facio y entre las que se admiraba la belleza y gracia de las alegres señoritas Herminia Zamora, Sara Villegas, María Ramírez, Angelita Mora, María Teresa Villegas, Herminia Lizano, Anita Ramírez y otras más, llevando por compañeros gran número de visitantes josefinos, recorrieron las calles de Santa Ana para dirigirse luego á la hermosa finca «El Rodeo», propiedad de don José Rojas, de donde habían recibido atenta invitación.

El día que allí se pasó es difícil describirlo; las atenciones que la familia Rojas prodigó á los visitantes fueron tantas que comprometieron grandemente la gratitud de los que tuvieron la dicha de llegar á casa tan hospitalaria, y donde se encuentran personas tan finas y galantes como la familia Rojas.

El retorno se hizo á las 3 de la madrugada. El otro paseo fue organizado por la familia Rolg y el punto escogido para verificarlo ha sido el Brasil, habiendo resultado también concurrido y animado.

El lunes con motivo del cumpleaños del entusiasta y espléndido joven don Zacarías Guerrero se bailó un gran rato en su casa siendo obsequiada la concurrencia por el señor Guerrero con refrescos, galletas y confituras.

A las dos de la mañana los amigos del señor Guerrero le obsequiaron con una magnífica serenata.

Aviso importante

Don José Vicedomini, dueño de la sostería y tienda «Inglaterra y Francia», próxima á abrirse al público, y que fué el que implantó los sorteos de trajes que tan buenos resultados dió al principio; para acreditar su establecimiento, tiene el gusto de comunicar al público que se abrirá una suscripción á trajes hechos para hombre en costumbres de pura lana, en colores alta novedad y que son, por su buen corte y elegancia únicos en Costa Rica.

El precio de cada traje será el increíble de 25 colones, á pagar 1 semanalmente, sorteando, además, á los abonados, el 25 por ciento de los trajes suscritos, sin ración; los sorteos se verificarán cada domingo y á la vista de todo el mundo.

Además, se hacen grandes y nunca vistas concesiones á los abonados, tales como transferir los bonos: adquirir dos trajes de niño, modelos parisienses, de castimir en vez de traje de hombre; y en caso de que el suscriptor no pudiere seguir la inscripción, siempre podrá adquirir cualquier artículo de los que haya en la tienda por valor de los vales que posea y otros que se detallarán.

Suscripción jamás vista ni igualada por nadie. La economía es la riqueza.
La apertura de la tienda se avisará oportunamente.

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de a car, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se irá á Alajuela por un tranvía.
Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, buyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.
Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarros, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

----Sabrosos regalos----

PARA TODOS LOS DIAS

Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.